

La phonétique des consonnes

Le russe possède 33 phonèmes consonantiques (contre 20 pour le français)

Les points d'articulation (dentales, labiales, gutturales, palatales etc..) et modes d'articulation (occlusives, fricatives, sifflantes, chuintantes etc.) et les critères de surdité sonorité sont semblables à ceux du français

La particularité de la phonétique des consonnes russes est la présence de consonnes dures et consonnes molles :

Il y a une vingtaine de consonnes apariées (pouvant se réaliser dures ou molles) Par exemple p et p'.

Certaines consonnes ne se réalisent que dures (ш ж ц) d'autres que molles (ч, щ) et d'autres к г х changent en fonction du phonème vocalique qui les suit (dures devant / a o u / et molles devant / e i /)

En plus de ces critères généraux, on observe en russe des phénomènes phonétiques particuliers :

- assimilation de sonorité :

- les sonores se prononcent sourdes en fin de mot ou si elles sont suivies d'une sourde :

город , водка d → [t] Иванов, автобус v → [f]

- les sourdes se prononcent sonores si elles sont suivies d'une sonore (sauf /v/)

Во́ззал k → [g]

- l'assimilation régressive de mouillure

concerne les consonnes dures qui se prononcent molles quand elles sont suivies d'une molle.

Песня [s'n'] новость [s't']

- simplification des groupes de consonnes

Sifflante + Chuintante счастье = [š':] сшить [š :]

certaines consonnes ne se prononcent pas стн = [sn] известный , et л dans солнце = [sóntse]